
大部制需要“细预算”

新一轮国务院机构改革的重点是，转
变职能、理顺职责关系，推进大部制改革。

改革中，一些机构被撤并，一些机构将
重组。 接下来挪位子、搭班子、挂牌子、刻章
子、花票子，涉及改革的部门将有很多具体
的工作要做。 服务型政府的目标并不会自
动到来，检验大部制改革成效的，我以为至
少有两个标准是不可少的。 一是服务效能，

二是部门预算。 我比较关心的是大部制下
的部门预算工作， 毕竟部委有多少票子又
如何花票子并非小事。

中央部门预算公开已经实施有几年。

从本质上看， 部门预算所表现的是纳税人
购买相关政府服务的价格。 最近几年来，相
关部委预算公开意识正在不断增强。 但是
从一些已公开的预算来看， 有些部门预算
公开的象征性高于实用性。 而问题主要体
现在以下三个方面：一是失之于粗。 比如，

一些部委都只能笼统地公布资金的使用方
向，公众看不到其具体的用途，看不到具体
的项目支出。 二是艰涩。 不说普通的民众，

就是业内专家也坦陈“看不懂的地方”太
多， 相关部门没有很好地向公众解释为什
么需要这么多钱、干了什么事情、具体项目

花了多少钱。 三是“三公支出”没有有效地
降下来。

许多项目， 社会公众主动申请公开相
关信息，得到的回复很多时候是“不能说得
太细”。 如今大部制改革之后，部门预算也
会有所调整和损益。 相应的，做好部门预算
的难度也会加大。 新的部委局应该有新的
气象，新的工作业绩，我以为能否真正节约
开支，能否把纳税人的钱用在刀刃上，能否
切实减少“三公支出”，能否做好细化预算
工作，也是检验改革成败的标准之一。

（采桑子）
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个月前，一位住在上海浦东的
白领放弃

2

万元月薪的工作， 踏上
了寻找隐居胜地之旅， 原本只想探
访江西寻乌和广东河源两地， 没想
到却没刹住车，一路开到了新疆。
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个月过去了，他还在路上……（

3

月
11

日《新闻晨报》）

高企的房价，拥堵的交通，背着
不小的压力， 呼吸着没那么干净的
空气， 越来越多的都市人都做起了
“桃花源梦”。 但对其中大多数人来
说，梦想归梦想，生活还得继续，顶
多是挤点时间出去旅行，过把“归隐
瘾”。至于像这位白领放弃高薪去寻
梦的，自不多见。从他找了

3

个月还
在路上的遭遇来看，“桃花源梦”易
做，真正找到自己的“桃花源”却很
难。即使找到了心目中的那个“桃花
源”，能不能长期归隐还是个巨大的
问号。因为很多“曾经”，我们已经回
不去了。

大都市的喧嚣拥挤令人厌烦，

但远方的蓝天白云又意味着种种不
便。 多少一度逃离北上广的年轻人
又吃回头草，说明“大都市梦”还是
比“桃花源梦”更现实。所以，归隐听
起来虽美，但要真这么干，还得三思
而后行。 文
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港府资助小摊贩的启示

政府拨款资助小贩？你没有看错，这事发生
在香港。

3

月
11

日，港府向立法会申请拨款
2.3

亿港元， 为全港
43

个排档区的
4300

个固定小
贩提供资助，帮他们搬迁或重建摊档，以改善防
火效能。预计每户小贩最高可获

6.4

万港元。

港府派钱资助摊贩重建，令人感慨万分。这
种行政举措，无疑蕴含了穷人经济学。

在内地， 一些城市长期以来都被这样一个
问题所困惑：如果对占道经营的摊贩宽容，便会
牺牲市容环境和市场秩序；如果取缔摊贩，则会
影响一些弱势群体的生计。

在城市生活中， 对小商贩加强管理确有必
要，但管理并不是简单地禁止小商贩的存在，而
是要探讨如何在尽可能减少负面影响的前提
下，适度允许小商贩存在。 即是说，在制止乱摆
摊点的同时，管理者应突出服务宗旨，如划定摆
卖区域，明确告知小商贩到哪条街巷，以及在哪
个时间段摆卖。

一个简陋的小摊， 可能供给着一家人的生
活。城市管理要做到以人为本，就要学会换位思
考，进而突出执政为民的宗旨。 但当下，有些城
市仍提出建立“无摊城市”的目标，这显然是脱
离实际的“乌托邦”。

港府派钱资助摊贩重建的启示在于， 面对
存在各类隐患的摊贩， 管理部门不应强硬地取
缔、拆除，而应从人的生存发展和城市生活便利
的角度来看问题，尽最大善意来改造他们，以维
持百姓的生活、就业和安居。

(

沈峰
)

机构改革政府职能转变才是“重头戏”

随着国务院机构改革和职能转变方案
提交十二届全国人大一次会议审议， 中国
改革开放后的第七次政府机构改革拉开了
大幕。 实行铁路政企分开，整合加强卫生和
计划生育、食品药品、新闻出版和广播电影
电视，重组国家海洋、能源管理机构……一
系列“大手笔”让人们对此次改革充满了期
待。

这是一次“做减法”的改革，表现形式
是部门间的分分合合； 但改革的核心却不
是部门撤并， 政府职能转变才是其“重头
戏”。 正如机构改革方案主要起草者、中央
编办副主任王峰所说：“不仅要拆庙、建庙，

更要让庙里的神仙换换脑筋， 否则很多事
情还是办不好。 ”

部门撤并本质上也是职能重组， 是对
原有的、 不适应当前经济社会发展的政府

职能进行重新分配。 比如，部分机构职能交
叉、权责不清，导致“有利抢着管，无利都不
管”，几个“大盖帽”管不了一棵“豆芽菜”；

有些机构管得过多过细， 致使一个审批项
目不停地在政府部门间“流转”，要盖数十、

甚至上百个公章。 政府改革的最终目标就
是要理顺部门之间的关系， 明确部门之间
的权限，构建“权责一致、分工合理、决策科
学、执行顺畅、监督有力”的行政权力结构，

使各部门在实际工作中各司其职。 从此次
“被改革”的几个部门来看，大都是当前最
紧迫、群众呼声最高的领域，也能感受到中
央“理顺职能”的决策意图。

政府职能转变的关键在于简政放权，

做到政企分开、政事分开、政社分开，让市
场的归市场， 社会的归社会， 地方的归地
方，各得其所；政府要做到“不该管的不管

不干预，该管的切实管住管好”。 说起来容
易，做起来难，这是机构改革“更加艰巨、更
为复杂”的任务，需要在日后的具体执行过
程中汇聚勇气与智慧，逐步推进。

政府职能转变的效果如何， 当以政府
部门行政效率之高低来检测。 最直观的体
现就是到政府部门办事是不是更方便了，

心情是不是更舒畅了。 说到底，人民最关心
的不是有多少个政府机构， 而是这些机构
能不能把该干的事情干好， 能不能创造出
一个安全、公平的社会环境，让人民安居乐
业。

“舞台”已经由“方案”搭建好了，人民
业已拭目以待， 如何唱好这场机构改革的
“重头戏”，就看各政府部门的表现了。 相信
只要“剧情”给力，“起名”类的质疑自会消
散。

(

安传香
)
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学外语不能学至“失语”

全国政协委员、中国社会科学院信息
情报研究院院长张树华认为，中国应该制
定科学的外语教育战略。 张树华说，学生
在学习英语的过程中深受其害，荒废正常
的学业，使整个中国的教育质量遭到毁灭
性打击，汉语也遭遇前所未有的危机。

今天，没有人怀疑掌握一门外语的重
要性，熟练掌握英语更是对升学、就业有着
极大的影响。但语言的作用在于表达、交流，语
言更承载着思想。 当学习一种语言被设定
成一个急切的目的，且牵涉太多功利因素
时，显然已经背离了学习语言的初衷。

显而易见的是，当前学习英语的好处

被不断放大，甚至有不少家长从幼儿园开始
就为孩子的英语学习未雨绸缪。而现实情况也
是如此，若英语成绩不够好，孩子以后的各阶
段升学，直至就业都会面临不小的障碍。

英语热一直在持续， 然而学得怎么
样？那些年我们起早贪黑反复记忆的英语
单词，如今还记得多少？ 语言从来都只能
在人与人的交流中得到恒久记忆与传承，

消耗掉太多精力的英语学习，到头来可能
只见证了那些考试———毕业考试、升学考
试、证件考试、职称考试……

学习一门外语是好事，但当此种学习
不再围绕语言本身，而是紧盯着“学成后”

就能赢得的各种好处时， 它必然是失败
的。我们不能从一门语言的学习中发觉其
背后的文化，甚至学了多年以后，才发现
从不敢用它来交谈。 实际上，也很少有教
师要求学生学外语最终实现交谈，因为往
往只要考试中有高分数就够了。

英语学习的急功近利无疑挤兑了宝
贵的学习时间，在一定程度上，也挑战了
母语的地位和学习母语的热情。在一些学
校，本应背诵唐诗宋词的语文早读因考试
压力被迫换成英语早读，而在大学，很多
人也将大部分时间留给英语学习，因为有
着四、六级证在那里等着……

最后，我们经历了高等教育，走向社
会，才发现得了“失语症”：汉语表达能力
匮乏、措辞不当、错误百出等十分常见。而
曾经为之付出大量心血的外语，极可能因
难有用武之地而逐渐遗忘。

学外语不能学至“失语”的地步。失去
对母语的热情，失去对母语的尊重，也就
失去了自信，带来了文化荒凉。

汉语的魅力需要被发现，一国之教育
必须重视自己的母语，这是最起码的。 而
在外语学习过程中，应逐渐去除功利化色
彩，让语言学习回归交流目的，变强制为
自主选择，变强迫为潜移默化。

(

寇宇龙
)
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@

“太臭了，我实在受不了”

———福州民警跳入臭沟追捕小
偷，小偷难忍恶臭束手就擒。

出处：《海峡都市报》

“从没见过火灾，觉得很新鲜”

———宁波千人围观
3

平方米储物
间火灾，有市民称看新鲜。

出处：《现代金报》

“为了把咏哥的脸看全，刚给家里
换了加长版液晶电视，如果咏哥走了，

大屏幕不白换了”

———网传李咏出走央视， 有网友
如此调侃。

出处：《南方都市报》

“保安，哪有车位可以停”

———肇庆两名吸毒男子产生幻
觉，开车携枪弹进公安机关找车位。

出处：中国新闻网
“念完这名字就喘不上气来了”

———网传湖北一政府机构名字长
达

45

字，被称国内最长。

出处：中国网
“老龄化是经济社会发展的必经

阶段，是社会进步的表现”

———计生委官员称计划生育不是
老龄化的主要因素。

出处：人民网
“车子报废了，我也要继承车牌”

———北京男子在大雨中去世，其
妻子为争车牌状告婆婆。

出处：《法制晚报》
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嚣尘辑

寻找“桃花源”


